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Э
тот храм при 
омской город-
ской больни-
це №1 построи-
ли 10 лет назад. 
Сначала это 

была часовня, а не так дав-
но её перестроили в полно-
ценную церковь. Она рас-
положена прямо в больнич-
ном дворе и носит имя ве-
ликомученика и целителя 
Пантелеимона, что вполне 
логично для храма в таком 
месте. 

Но то, что в последнее вре-
мя происходит в стенах, точ-
нее, на стенах, этой неболь-
шой церкви, логике не под-
даётся. Под некоторыми ико-
нами вдруг обнаружились 
изображения святых в нега-
тиве. Они проявились прямо 
на стенах и совпали по разме-
рам с самими образами. Ни-
чем особенным прежде эти 
иконы не отличались. Они 
были выполнены в самых 
обычных мастерских и разве-
шаны в храме пару лет назад. 

Настоятель храма иерей 
Александр Добровольский 
был весьма озадачен открыв-
шимся феноменом. По его 
словам, после обследования 
икон и стен никаких сопри-
косновений между ними не 
обнаружилось. Оборотные 
стороны икон из обычной 

гладкой фанеры, на которой 
нет каких-либо следов.

Два отпечатка на стене аб-
солютно точно повторяют 
контуры изображений ар-
хангелов Михаила и Гаврии-
ла на иконах, которые здесь 
висели. А вот под иконой 
«Всех Скорбящих Радость» 
оказалось изображение со-
всем другого образа — «По-
крова Богородицы», который 
расположен на стене за углом. 
Интересная, хотя и непонят-
ная деталь: в центре каждого 
из отпечатков хорошо разли-
чимо белое пятно.

Что всё это значит, объяс-
нить пока никто не смог. До-
ложили правящему архие-

рею — митрополиту Омско-
му и Таврическому Влади-
миру. Владыка благословил 
оставить таинственные изо-
бражения и не закрашивать 
эти фрагменты стен. При 
этом епархиальная комиссия 
должна тщательно изучить 
все обстоятельства феномена.

В епархии не спешат на-
зывать произошедшее чу-
дом: подобное явление при 
всей его необъяснимости до-
вольно распространено. Соб-
ственно, и Туринская плаща-
ница, и Спас Нерукотворный 
возникли в результате не из-
вестных современной нау-
ке процессов. И в последние 
годы изображения, которые 
можно счесть нерукотворны-
ми иконами, появляются на 
стенах в храмах, на стёклах и 
даже на скалах. Каждый такой 
случай становится объектом 
изучения и описания.

Валерий ИВАНОВ

На стенах храма в Омске 
проявились силуэты икон
Феномен пока не получил объяснения, но получил благословение

Два отпечатка на стене точно 
повторяют контуры изображений 
архангелов Михаила и Гавриила

Грандиозное шествие со-
стоялось в столице Филип-
пин Маниле. Это традици-
онная процессия «Чёрного 
Назарянина», которая про-
ходит через центр города в 
январе ежегодно в течение 
уже двух столетий. Главная 
христианская святыня Фи-
липпин — деревянная ста-
туя Христа, несущего крест, 
— была привезена в Мани-
лу в начале XVII века из Мек-
сики. По пути корабль за-
горелся и почти весь был 
уничтожен. А вот статуя 
Христа чудесным образом 
уцелела, но почернела. От-
сюда и народное название 
святыни.

После этого статуя пе-
режила ещё два пожара в 
храме, где она хранилась, а 
также два разрушительных 
землетрясения. Популяр-

ность в народе у святыни 
необыкновенная. Считает-
ся, что прикосновение к ней 
во время процессии может 
исцелить любую болезнь. 

Шествие начинается ран-
ним утром после богослу-
жения. Из церковных ворот 
выезжает золочёная повоз-
ка со статуей, выполненной 
в человеческий рост неиз-
вестным ацтекским масте-
ром. Повозку по традиции 
приводят в движение и ох-
раняют босые люди. А со-
провождают и поклоняют-
ся огромные массы верую-
щих. Как сообщило агент-
ство AsiaNews, в этом году в 
процессии, протянувшейся 
на 7 километров по истори-
ческой части столицы, при-
няли участие более полуто-
ра миллионов христиан. 

Валерий ИВАНОВ

«Чёрный Назарянин» собрал 
полтора миллиона христиан

Заморозки и метели 
доставили в последнее 
время немало непри-
ятностей жителям Ря-
зани. Снежные заносы 
образовались и в исто-
рическом центре горо-
да — на территории му-
зея-заповедника «Ря-
занский кремль». Здесь 
находятся не только 
уникальные архитек-
турные сооружения, но 
и несколько старинных 
церквей, в том числе ка-
федральный Успенский 
собор.

Поэтому и вызволять 
территорию из снежно-

го плена вместе с прихо-
жанами взялись священ-
нослужители и семина-
ристы во главе с митро-
политом Рязанским и 
Михайловским Марком 
(Головковым). Воору-
жившись лопатами, пра-
вославная команда ра-
ботала энергично, с мо-
литвами. А владыка Марк 
был одним из самых ак-
тивных. Для него физи-
ческая работа привычна: 
он иногда и полы в боль-
ницах моет, и другие мо-
нашеские послушания 
выполняет.

Валерий КОНОВАЛОВ

Необычное богослужение 
состоялось недавно в храме 
Святителя Спиридона Трими-
фунтского в московском рай-
оне Фили-Давыдково. Моле-
бен совершался с сурдопере-
водом. А центральное место в 
храме рядом с иконой празд-
ника занял образ «Исцеление 
глухонемого». Так родилась 
новая православная община, 
которая объединила инвали-
дов по слуху. 

Теперь в храме регуляр-
но будут проходить бого-
служения с сурдопереводом, 
а неслышащие и слабослы-
шащие прихожане, дети и 
взрослые, смогут посещать 
воскресную школу, где узна-

ют основы Закона Божия, на-
учатся понимать Евангелие и 
ход богослужения, значение 
православных праздников и 
икон.

Как отметил настоятель 
храма протоиерей Илия Ко-
чуров, слова Спасителя «Име-
ющий уши да слышит» не оз-
начают, что евангельскую 
проповедь может принять 
только тот, у кого есть слух. 

— Благодатное слово Еван-
гелия, — сказал священник, 
— ложится на добрую поч-
ву сердца, а люди, лишённые 
слуха, слышат сердцем.

После молебна участни-
ки клуба «Мир тишины» при 
местном центре социально-

го обслуживания показали 
небольшой концерт, состоя-
щий из стихов и песен на же-
стовом языке.

В столице работают ещё 
три общины глухих и сла-
бослышащих: в Новокосине 
при храме Всех святых, в зем-
ле Российской просиявших, 
при храме Святого благовер-
ного князя Димитрия Донско-
го в Северном Медведкове, а 
также при храме Тихвинской 
иконы Божией Матери Симо-
нова монастыря. Всего в Рос-
сии 59 приходов, где работа-
ют с глухими и слабослыша-
щими, в девяти из них помо-
гают и слепоглухим людям.

Ольга СОКОЛОВА

Создана новая община инвалидов по слуху

Митрополит Марк навёл порядок в кремле
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                               О ЧЁМ ГОВОРИЛИ

Н
е ослабевает ин-
терес в обществе 
к тайне екатерин-
бургских остан-
ков. Принадлежат 

ли они царской семье, ответ 
должны дать эксперты уже в 
ближайшее время. Об этом 
заявил недавно глава Патри-

аршего совета по культуре, 
наместник Сретенского мона-
стыря города Москвы епископ 
Егорьевский Тихон (Шевку-
нов). При этом он намекнул на 
некоторые любопытные под-
робности исследований.

— Идёт интенсивная работа, 
— сказал владыка Тихон. — Это 

и генетические экспертизы, ко-
торые ведутся в лучших лабо-
раториях мира. Завершается 
интереснейшая антропологи-
ческая экспертиза с принципи-
ально новыми данными, не могу 
пока говорить — какими. Новая 
команда следователей открыла 
немало интересного, принципи-

ально важного. Поскольку дело 
ещё не закрыто, мы не имеем 
права разглашать подробно-
сти следствия. Надеемся, что к 
концу второго квартала сможем 
представить итоги: следовате-
ли — в Следственный комитет, 
а мы — к грядущему Архиерей-
скому Собору.

Неожиданный поворот воз-
ник на недавней пресс-кон-
ференции министра ино-
странных дел РФ Сергея Лав-
рова. Главный российский 
дипломат вдруг горячо заго-
ворил о христианских цен-
ностях и положении христи-
ан в мире, особенно на Ближ-
нем Востоке. При этом Лавров 
сообщил любопытные детали 
о том, каких союзников в за-
щите христиан Россия нахо-
дит, а с кем никакого контак-
та не получается. 

— Нас очень тревожит ис-
ход христиан, — сказал ми-
нистр. — Мы уже трижды 
проводили в Женеве конфе-
ренции в защиту христиан. 
Соавторами этой инициати-
вы были Россия, Ватикан, Ли-
ван и Армения. Никто же из 
стран — членов Евросоюза 
к этой инициативе не при-
соединился. Видимо, защита 
христиан считается в совре-
менной Европе неполиткор-
ректной.

Сергей Лавров обратил 
внимание на то, что Европа 
вообще отходит от христи-
анства. Он резко раскрити-
ковал западные ценности, за-
явив, что их уже никак не на-

звать христианскими, а раз-
ве что постхристианскими, и 
что для них характерны «аб-
солютизация либеральных 
подходов к жизни индиви-
дуума» и «вседозволенность». 
Эти ценности, по словам ми-
нистра, «коренным образом 
расходятся с ценностями, ко-
торые в нашей стране столе-
тиями передавались из поко-
ления в поколение и которые 
мы хотим бережно хранить и 
передавать детям и внукам».  

Напряжённой остаётся об-
становка вокруг Исаакиев-
ского собора в Петербурге. 
Противники передачи храма 
верующим развернули ярост-
ное сопротивление. И на этом 
фоне очень интересны выска-
зывания известных деятелей, 
которых трудно причислить к 
церковной среде.

Так, знаменитый режиссёр 
Владимир Бортко называет 
себя убеждённым коммунистом, 
однако он занял в этом вопросе 
очень решительную позицию. 

— Это абсолютно верное 
решение, — сказал Борт-
ко о передаче собора Рус-
ской Церкви. — Изначально 
он строился как церковь, вот 
таким и должен оставаться, а 
музей — это дополнительная 
функция.

 Православная вера, по сло-
вам Бортко, — это то, что по-
зволяет нашему народу оста-
ваться самим собой.

Известный телеведущий 
Владимир Соловьёв тоже 
часто подчёркивает, что да-

лёк от православной веры, 
называя себя то евреем, то 
иудеем, но по поводу Иса-
акиевского собора у него со-
мнений нет.

— Моя позиция очень про-
стая, — заявил Соловьёв, — 
кафедральный собор строил-
ся как храм. Здесь идёт речь 
о возвращении храма его пер-
воначальному владельцу, ко-
торый не губернатор, не го-
род, не даже Русская Право-
славная Церковь. Возвраща-
ется Богу Богово. Всё просто.

Архиереи и Следственный 
комитет узнают тайну первыми

Сергей Лавров 
обвинил Европу 
в измене Христу

Продолжает привлекать 
внимание прессы победи-
тель прошлогоднего телешоу 
«Голос» иеромонах Фотий 
(Мочалов). Время от време-
ни он участвует в гастроль-
ных концертах команды «Го-
лоса», а это вызывает немало 
вопросов в церковной среде. 
На некоторые из них отец 
Фотий ответил недавно в ин-
тервью волгоградской газете 
«Интер». Он рассказал, в част-
ности, как расходуются сред-
ства от гастролей:

— У нас есть приход и 
подворья Пафнутьева мо-
настыря. Когда мы пишем 
прошение митрополиту 
Клименту о благословении 
на гастроли, мы указываем, 
что средства от вознаграж-
дения за концерт пойдут на 
восстановление купели или 
на строительные работы в 
Покровском храме. 

По словам священнослу-
жителя, который является 
насельником Свято-Паф-
нутьева Боровского мона-

стыря Калужской области, 
помощь направляется и хра-
мам, не относящимся к Ка-
лужской епархии.

Довольно необычно, что 
поводом для широких дис-
куссий между историками, 
богословами, представите-
лями разных партий и даже 
между церковными людь-
ми на сей раз стала очеред-
ная кинопремьера. Горячо 
спорят не столько о худо-
жественных достоинствах 
нового фильма «Викинг», 
сколько о трактовке фигу-
ры святого князя Владими-
ра, об обстоятельствах Кре-
щения Руси, о соотношении 
житийных и документаль-
ных источников. Одни упре-
кают фильм в отступлении от 
исторических реалий, другие 
— в очернительстве нашей 

истории, третьи — в смако-
вании жестокостей.

Среди множества мнений 
выделяется позиция извест-

ного историка и писателя 
Дмитрия Володихина, ко-
торый авторитетен и в пра-
вославной среде, и в светской 

критике. Он убеждён, что нет 
смысла подсчитывать коли-
чество неточностей и удач-
ных кадров, поскольку важ-
нее другое.

— Христианство — благой 
истинный путь, уводящий 
человека от зверя, так оно в 
фильме и рассказано, — счи-
тает доктор исторических 
наук Дмитрий Володихин. 
— Князь Владимир от зверя 
ушёл, Русь от зверя ушла — и 
очень хорошо! Так что те, кто 
крещён, те, кто ещё колеблет-
ся, те, кто просто любит свою 
страну, желает ей добра и ува-
жает её историческую судьбу, 
идите и смотрите! Это наш 
фильм.

Доктор исторических наук признал «Викинга»

Иеромонах Фотий передаёт 
храмам средства от концертов

Владимир Бортко и Владимир Соловьёв 
предлагают вернуть Богу Богово

Кадр из фильма «Викинг»

ре
кл

ам
а 

01
20



4 КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№1 январь/2017

www.krest3most.ru   е3mail: krest@zbulvar.ru

М
ожно ли изу-
чать святыню 
под микроско-
пом, просвечи-
вать рентгенов-

скими лучами? Да, если со 
знанием дела и с благого-
вением. Более 10 лет учё-
ные работали с Владимир-
ской иконой Богоматери. 
О её тайнах рассказали в 
своей новой книге сотруд-
ники Третьяковской гале-
реи — искусствовед Екате-
рина Гладышева и рестав-
ратор высшей категории 
Дмитрий Суховерков.

Лики остались 
прежними

Первое, что поражает, — 
сохранность образа, создан-
ного почти 900 лет назад в 
Константинополе. Из лето-
писей известно, что в 1130 
году икону привёз в Киев гре-
ческий митрополит Михаил 
и подарил русскому князю 
Мстиславу. Прошло 25 лет, и 
князь Андрей Боголюбский, 
уезжая править во Владимир, 
забрал икону с собой. Вскоре 
она прославилась как чудо-
творная и получила имя «Вла-
димирская». В 1395 году её 
впервые принесли в Москву 
для спасения от нашествия 
войск Тамерлана (монголы 
внезапно отступили). После 
этого святыню ещё несколь-
ко раз переносили из Москвы 
во Владимир и обратно, пока 
в 1480 году она не обрела по-
стоянное место в Успенском 
соборе Московского Кремля.

Именно там она впервые ста-
ла объектом внимания учёных. 
В 1918 году по благословению 
Патриарха Тихона реставра-
торы сняли оклад, подвеску, 
очистили образ от потемнев-
шей олифы — и им открылись 
прекрасные лики Богоматери 
и Младенца. Такими, какими 
они были написаны в XII веке! 
А ведь сколько икона пережи-
ла набегов и пожаров, сколько 
раз её поновляли, то есть накла-
дывали на повреждённые места 
свежие краски… 

— В древности не было 
особых технологий, поня-
тия не имели о реставрации, 

— говорит Дмитрий Суховер-
ков. — И всё же лики Богоро-
дицы и Младенца чудом со-
хранились в первозданном 
виде. А вот остальная живо-
пись представляет собой со-
четание красочных слоёв 
разного времени.

Исследуя эти слои под ми-
кроскопом, учёные устано-

вили основные этапы обнов-
ления иконы. Сначала по-
тускнел золотой фон, и его 
переписали. После страш-
ного московского пожара 
1547 года «вскипела» краска 
на ножке Младенца, потем-
нел головной убор Богома-
тери. И снова за дело взялись 
русские мастера: залечили, 

подкрасили повреждённые 
места. А вот святые лики ни 
огонь, ни время не тронули. 
Хотя они всегда были откры-
ты, не защищены окладом. 
Научных объяснений этому 
явлению нет.

Что обнаружил 
рентген

Не все знают, что Влади-
мирская икона — двусторон-
няя. На оборотной стороне 
изображён Престол с ору-
диями Страстей Христовых. 
Специалисты установили, что 
это живопись начала XV века. 
А было ли там что-то прежде? 
Долгое время предполагали, 
что был такой же Престол, 
хотя первоначальные краски 
не сохранились.

И вот недавно в Третьяков-
ской галерее сделали откры-
тие: раньше там был образ ка-
кого-то святителя. Тайну рас-
крыли с помощью новейших 
технологий. На рентгено-
грамме удалось увидеть сле-
ды от гвоздей, крепивших 
оклад на другой стороне. Эти 
микроскопические метки по-
казывают нам контур преды-
дущего рисунка. И становит-
ся ясно, что первоначально 
на обороте, скорее всего, был 
изображён Николай Угодник.

Почему же древние масте-
ра не просто обновили, а пол-
ностью переписали эту сторо-
ну? Специалисты считают, что 
она была сильно повреждена 
в результате какого-то бед-

ствия. Образ святителя исчез, 
и со временем о нём забыли. 

Скорее всего, это случилось 
в 1238 году при взятии Вла-
димира войском хана Батыя. 
Тогда жители укрылись за ка-
менными стенами Успенско-
го собора, готовясь к смерти. 
Захватчики обложили храм 
хворостом и подожгли его. 
Внутри собора люди гибли от 
дыма и огня. Летопись сооб-

щает, что монголы сорвали с 
Владимирской иконы драго-
ценный оклад. Возможно, её 
бросили в костёр, который 
уничтожил краски на оборот-
ной стороне. Лишь спустя 200 
лет, уже в Москве, иконопис-
цы создали новый образ — 
Престол, символ евхаристии.

«Собственным 
глазам не веришь…»

И всё же главную тайну 
иконы невозможно переве-
сти на язык науки. Это при-
знают сами исследователи. 

— Почему, глядя на лики Бо-
гоматери и Младенца, мы ощу-
щаем скорбь, милость и без-
граничную Божественную лю-
бовь? — говорит Екатерина 

Гладышева. — Эти чувства ико-
нописец выразил на языке жи-
вописи с невероятной ясно-
стью и полнотой. Он сумел по-
казать реальность духовного 
мира, небесной красоты, недо-
ступной человеческому разуму.

Имя греческого автора ико-
ны история не сохранила. По 
словам специалистов, стиль 
образа имеет черты сходства 
с великолепными мозаика-
ми собора Святой Софии — 
главного храма Византии и 
всего древнего православно-
го мира. Эпоху, когда создава-
лась икона, называют перио-
дом наивысшего расцвета ви-
зантийского искусства.

«Я смотрю и говорю себе: «Се 
— Сама Она», — писал священ-
ник Павел Флоренский о Вла-
димирской иконе. — Как чрез 
окно вижу я Богоматерь и Ей 
Самой молюсь, лицом к лицу, 
но никак не изображению. Не-
сомненно, это произведение 
кисти, но собственным глазам 
не веришь, когда они свиде-
тельствуют об этой всепреодо-
левающей победной красоте». 

Михаил УСТЮГОВ

Владимирская икона Божией 
Матери находится в храме 
Святителя Николая в Тол-
мачах при Третьяковской 
галерее (Малый Толмачёв-
ский пер., 9, тел. (495) 957-
0781). Книгу об иконе можно 
купить в киосках галереи в 
Лаврушинском переулке или 
на Крымском Валу

Образ 
святителя 
на обратной 
стороне иконы 
уничтожен

Три тайны 
«Богоматери
Владимирской»

Схема расположения следов 
от гвоздей на оборотной 

стороне иконы показывает 
контур прежнего образа

Образ имеет сходство с мозаиками главного храма 
Византии — собора Святой Софии

Престол с орудиями 
Страстей Христовых. 

Оборот иконы «Богоматерь
Владимирская»

Специалисты Третьяковской галереи 
исследовали великую русскую святыню

ИКОНЫ                                         
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Обратный перевод
В его жизни многое скла-

дывалось парадоксально. Он, 
например, увлёкся историей 
Русской Церкви XX века в тот 
момент, когда занятие это вы-
глядело довольно бессмыслен-
ным. Ни перспектив, ни источ-
ников. Ведь на дворе был тот 
самый XX век, 80-е годы. Цер-
ковь пребывала в бесправном 
положении. О гонениях и но-

вомучениках ничего напеча-
тать было невозможно, да и 
найти об этом какие-то доку-
менты — сложно. 

— Я занимался этой темой 
без определённых видов, — го-
ворит отец Владислав. — Про-
сто собирал материалы, кото-
рые удавалось найти, что-то 
писал для себя.

И можно ли было предпо-
ложить, что через некоторое 
время всё это будет востребо-

вано, а он станет первооткры-
вателем целого направления в 
церковной истории? Именно 
по книгам священника Вла-
дислава Цыпина в 1990-е годы 
люди узнавали о том, что на са-
мом деле пережила наша Цер-
ковь в XX веке, о неизвестных 
прежде фактах и именах. Ко-
нечно же именно он стал глав-
ным автором по этой темати-
ке и в Православной энцикло-
педии. 

Кстати, у истоков само-
го этого издания он оказался 
тоже благодаря столь же па-
радоксальной истории. Пра-
вославная энциклопедия вы-
росла из «Истории Русской 
Церкви» митрополита Мака-
рия (Булгакова), которую в на-
чале девяностых решили пе-
реиздать с дополнениями и 
продолжением энтузиасты — 
священнослужители и исто-
рики во главе с Сергеем Крав-
цом. Грандиозный труд ми-
трополита Макария завершал-
ся XVII столетием. Логичным 
продолжением могла бы стать 
выдающаяся работа церков-
ного историка И.К.Смолича о 
синодальном периоде. Только 

вот издана она была по-немец-
ки, хотя писал её автор по-рус-
ски, но жил тогда в эмиграции в 
Германии. А русский оригинал 
был утерян.

И надо же такому случиться, 
что в своё время именно отец 
Владислав, будучи молодым пе-
реводчиком, сделал обратный 
перевод этого труда с немецко-
го на русский. Опять же без вся-
ких перспектив. Не для печати, 
а лично для владыки Питирима 
(Нечаева), который возглавлял 
тогда Издательский отдел Па-
триархии. 

И вдруг этот перевод так 
пригодился, стал отдельным 
томом. А уже следующий том 
— о XX веке — отец Владислав 
написал сам. Лучше него этот 
период не знал никто. 

«Довлеет дневи 
злоба его…» 

В Издательский отдел к ми-
трополиту Питириму он при-
шёл после того, как, окончив 
филологический факультет 
МГУ, отслужил в армии и поме-
нял несколько мест работы — 
от различных НИИ до Библио-
теки имени Ленина. Вокруг Из-

дательского отдела тогда соби-
рались молодые православные 
интеллектуалы. Лучшим пропу-
ском в этот круг стали блестя-
щее знание языков и, конеч-
но, вера.

— Я был крещён во младен-
честве, — говорит отец Вла-
дислав. — Но назвать какую-то 
дату осознанного прихода к 
вере мне сложно. Зато хорошо 
помню, как впервые прочитал 
Евангелие, будучи студентом, 
в 17 лет. И очень хорошо пом-
ню место, которое меня тогда 
особенно поразило. Это там, 
где Господь говорит о том, что-
бы не заботиться о завтраш-
нем дне: «Довлеет дневи злоба 
его…» («Довольно для каждо-
го дня своей заботы…»). С тех 

пор, когда мне говорят: вы бу-
дете, к примеру, в субботу там-
то и там-то, — я отвечаю: «Как 
Бог даст». Или просто говорю: 
«Постараюсь быть», «Собира-
юсь быть», но сознаю, что это 
дело Промысла.

Так что все, казалось бы, па-
радоксальные повороты в жиз-
ни отец Владислав восприни-
мал промыслительно. И рано 
или поздно становилось по-
нятно, зачем он взялся за бес-
перспективную будто бы тему 

— за перевод, который нигде 
не может быть напечатан, по-
чему отказывался от хорошей 
зарплаты и шёл на внештатную 
работу. 

А дальнейший путь его вы-
глядел уже логичным. Он стал 
священником. Учёным. Круп-
нейшим церковным истори-
ком. 

Анекдот от Гумилёва 
Бывали в жизни отца Вла-

дислава не только парадок-
сы, но и удивительные случаи, 
которые можно назвать чуде-
сами. Но он предпочитает о 
них не рассказывать. Объясня-
ет, что чудо — это такой фено-
мен, который разными людь-
ми воспринимается по-разно-
му. И вспоминает по этому по-
воду анекдот, который в своё 
время рассказывал друзьям пе-
ред своим последним арестом 
Лев Гумилёв, уверяя их, что на-
деется на лучшее, даже если это 
будет чудо.

Так вот история эта из ста-
рой жизни. Её участники — свя-
щенник, который верит в чуде-
са, и весьма скептический зво-
нарь. Звонарь утверждает, что 
чудес не бывает. А священник 
его спрашивает: «А вот если бы 
ты упал со своей колокольни и 
остался бы жив, разве не было 
бы это чудом?» «Нет, — говорит 
звонарь, — не чудо это, а про-
сто случай». «Ну а представь, 
— продолжает священник, — 
что такое случилось во второй 
раз. И это, скажешь, не чудо?» — 
«Нет, то лишь совпадение». — 
«Ну тогда вообрази, что в тре-
тий раз то же самое. И это, что 
ли, не чудо?» «Нет, — говорит 
звонарь, — это уже привычка». 

Валерий КОНОВАЛОВ

                                     ЛЮДИ ЦЕРКВИ

По его книгам 
люди впервые 
узнавали о том, 
что на самом 
деле пережила 
Церковь 
в XX веке

История по отцу 
Владиславу
Он первым рассказал о трагедии Русской Церкви в ХХ веке

Храм «Большое Вознесение», в котором служит отец 
Владислав, — один из самых величественных в Москве
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О
днажды мне довелось путешествовать вместе с про-
тоиереем Владиславом Цыпиным. В составе церков-
ной делегации мы совершали кругосветную поездку 
по приходам Русской Зарубежной Церкви — от Амери-
ки до Австралии. Беседы в долгой дороге тем хороши, 

что многое открывают в человеке. Отец Владислав поразил тог-
да своей разнообразной эрудицией: он высказывал яркие и порой 
неожиданные суждения о многих фильмах, книгах, спектаклях. 

Но, конечно, главный его конёк — история. Об этом он может го-
ворить бесконечно. Понятно, ведь именно он стал первооткрывате-
лем важных страниц церковной истории. Речь прежде всего о вре-
мени гонений и преследований православных в советские годы. Тру-
ды отца Владислава открыли множество неизвестных прежде имён 
и фактов, стали основой изучения истории Русской Церкви XX века. 

На днях протоиерею Владиславу Цыпину исполнилось 70 лет. 
Для него это пора творческого расцвета. Он издаёт сейчас том за 
томом грандиозный труд — «История Европы: дохристианской и 
христианской». Аналогов этому исследованию нет.
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Е
ё самая знамени-
тая роль в кино 
длилась пять ми-
нут и не потре-
бовала ни слова. 

В сериале «Семнадцать 
мгновений весны» Элеоно-
ра Шашкова сыграла жену 
Штирлица. Сцена свидания 
в кафе «Элефант» испол-
нена с таким мастерством, 
что сегодня её изучают 
студенты  ВГИКа. А Элеоно-
ра Петровна уверена, что 
Вячеслав Тихонов был на-
столько убедителен в роли 
Штирлица благодаря своей 
вере в Бога.

«Приведите 
мне эти глаза»

— В чём секрет вашего 
взгляда в той безмолвной 
сцене?

— Наверное, в том, что я аб-
солютно верила в предлагае-
мые обстоятельства. Как ре-
бёнок. Меня и Тихонова сни-
мали по отдельности. Когда я 
играла, Вячеслав Васильевич 
сидел рядом с камерой, и я 
смотрела на него, как на лю-
бимого дорогого мужа. Ре-
жиссёр Лиознова при этом 
советовала: представь, что это 
ваша последняя встреча, тебе 
страшно, ты переживаешь… 
А на следующий день, когда 
снимали Тихонова, он попро-
сил: «Приведите мне эти гла-
за, я не могу без них играть».

— Говорят, что на войне 
атеистов не бывает. Как вы 
думаете, Штирлиц показан 
верующим?

— Думаю, да. Ведь актёр 
вкладывает себя в образ. А Вя-
чеслав Васильевич был кре-
щён в детстве, вырос в пра-
вославной семье, сам верил в 
Бога. Но никогда это не афи-
шировал. Он часто приезжал 
к родителям в Павловский 
Посад, у них в доме были ико-
ны, они ходили в храм.

Мой папа не ведал, 
что творил

— А вы когда крестились?
— В 42 года. Хотя бабуш-

ка дважды пыталась крестить 
меня в детстве, но папа ей 
препятствовал. Он был по-
граничником, коммунистом 
и о церкви не хотел даже 
слышать. Бабушка специаль-
но подгадывала, когда он ухо-
дил на дежурство, брала меня 
и шла в храм. Но папа как чув-
ствовал: неожиданно возвра-
щался, спрашивал, где дети, 
ему отвечали, что в церкви. 

Он бежал туда и забирал нас 
с сестрой. И так два раза. Про-
сти ему, Господи: не ведал, что 
творил.

— И потом вы в храм 
не заходили?

— Была на исповеди в Ки-
шинёве, когда мне было лет 
пять-шесть. Мы играли с деть-
ми во дворе, и вдруг кто-то 
сказал, что батюшка в церкви 
отпускает грехи. Двор у нас 
был многонациональный: 
молдаване, евреи, русские. И 
все пошли на исповедь, рас-
сказывать, что натворили. 
Священник нас выслушал, а 
потом всех вместе накрыл 
епитрахилью и помолился.

Как духовник 
благословил на роль

— Вы крестились в совет-
ское время. Не было опасе-
ний потерять работу? 

— Я же не афишировала. Да, 
люди узнавали меня в храме, 

знакомились, со многими я 
до сих пор дружу. Но никто 
никуда не сообщил, не донёс, 
Бог уберёг. Моей крёстной 
матерью стала подруга Вален-
тина. Перед крещением свя-
щенник спросил, какое имя 
я приму, потому что в святках 
нет Элеоноры. А до этого он 
узнал, что моего мужа зовут 
Валентин и мою крёстную — 
Валентина. И когда я сказала, 
что хочу стать в крещении Ва-
лентиной, батюшка улыбнул-
ся и благословил.

— Легко ли сочетать веру 
с актёрской профессией?

— Я прошу благословения 
на роли у своего духовника. 
В фильме «Грехи наши» мне 
предложили сыграть мать, ко-
торая потеряла сына и начи-
нает за это мстить, совершает 
ужасные поступки. А в конце 
раскаивается. Я пришла к ба-
тюшке: «Благословите, роль 
интересная». Отец Георгий ответил: «Мысленно начерти 

круг и встань в него — это бу-
дешь ты. А рядом начерти дру-
гой — это будет твоя герои-
ня. И, находясь в этом круге, 
ты мысленно произнеси, что 
вот это она и это моя работа, 
я исполняю роль. А затем пе-
реходи в свой круг и говори: а 
это я, верующая в Бога, греш-
ная Валентина». И разрешил 
мне сыграть роль. 

Для молитвы 
всегда есть время

— Когда идут съёмки или 
репетиции, находите время 
молиться?

— Надо находить обяза-
тельно. Однажды опаздывала 

на репетицию, выскочила из 
дома, не помолившись. Зима, 
скользко, чувствую, что могу 
упасть, кричу про себя: «Го-
споди, помилуй!» — и тут же 
падаю навзничь, затылком об 
лёд. Какая-то девушка подбе-
гает ко мне в ужасе, думая, что 
я разбила голову. Но всё обо-
шлось. Теперь я без молитвы 
вообще не выхожу.

— У вас есть любимый свя-
той?

— Серафим Саровский. 
Всегда к нему обращаюсь, 
когда тяжело. В храме сра-
зу иду к его иконе и благо-
дарю за всё. Я почти ниче-
го не прошу, когда подхожу 
к иконам, только благодарю. 
А если прошу, то за свою до-
ченьку, за друзей… Мои близ-
кие рано ушли из жизни: мама 
— в 50 лет, сестричка — в 51, 
муж прожил всего 59 лет. Я 
как-то взмолилась: «Господи, 
для чего Ты меня оставил?» И 
тут же получила ответ: некому 
больше молиться, кроме тебя, 
за твоих родных.

Беседовала
Елена АЛЕКСЕЕВА

ДОРОГА К ХРАМУ                                         

Заслуженная артистка России — о работе в легендарном 
фильме, церковном имени и советах духовника 

ЭЛЕОНОРА ШАШКОВА: 
Я смотрела на Штирлица, 
как в последний раз

Я спросила: 
«Господи, 
для чего ты 
меня оставил?» 
— и тут же 
получила ответ

Зрители не знали, что сначала были съёмки жены Штирлица, а на следующий день — его самого
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                                        КАЛЕНДАРЬ

Радость и скорбь
Время от времени в жизни каждого 

из нас бывает, наверное, момент, когда 
хочется оглянуться и подвести неко-
торые итоги, дать, по крайней мере са-
мому себе, отчёт: что успели мы в жиз-
ни хорошего и важного сделать? Или 
хотя бы так: что с нами в жизни важ-
ного, хорошего произошло? Многое 
происходило, но и из этого что выде-
лить, что на первое место поставить — 
не всегда сразу поймёшь: одно с дру-
гим спорит, соревнуется, соперничает. 

Впрочем, нет, есть то, с чем ничего 
в ряд не станет. Встреча. Самая глав-
ная в жизни. Решающая. Поворотная. 
Встреча с Богом. Наш собственный 
праздник Сретения. Мы можем не 
помнить его дату, не иметь его «ико-
ны», запамятовать какие-то связан-
ные с ним обстоятельства. И всё рав-
но, если этот день был, если встреча 
состоялась, то всё не зря: есть точка, 
из которой наша жизнь может уже не 
развиваться по горизонтали, а пре-
вратиться в вертикаль, в которой вре-
мя соприкасается с вечностью, а сама 
вечность приоткрывается для нас. 

Когда я думаю об этой встрече, 
меня всегда переполняют два очень 
сильных противоречивых чувства. 

Первое — радость. Я понимаю, что 
ничем этой милости Божией не за-
служил, но тем не менее сподобил-
ся. И ею живу. 

Второе — скорбь. Скорбь о тех лю-
дях, которые встречи с Богом не пере-
жили: о тех, о ком я знаю очень мало, 
в большей степени — о тех, кто мне 
знаком, ещё более — о тех, кто мне 
близок и дорог. Здесь особая боль… 

Я смотрю на них, и мне страшно 
за них и вместе с тем за себя. За них 
— потому что без Бога нет жизни, 
есть только постепенно надвигаю-
щаяся, неотвратимая смерть. 

Тайна сердца 
человеческого

Может ли быть так, чтобы Господь 
прошёл мимо кого-то? Чтобы кто-то 
выпал из поля Его зрения, милосер-

дия, любви? Мыслимое ли это дело? 
Нет. Как всех Он один сотворил, так 
всех и любит, ради всех на землю при-
шёл, ради всех распятие и смерть пре-
терпел. Всем дал возможность спасе-
ния и вечной, беспечальной, напол-
ненной неизречённым светом жиз-
ни. Нет такого сердца, в которое бы 
не стучался, как смиренный, кроткий 
странник, Бог. В одно — радостью, в 
другое — скорбью, в третье — чьим-
то словом, а в общем — всей жизнью, 
всем, что есть только в ней. Вот только 

чьё-то сердце открылось и впустило 
Его, а чьё-то так и пребывает закры-
тым на бесчисленные засовы и замки. 

Как понять, почему? Тайна это. Тай-
на сердца человеческого. Приличные, 
порядочные люди, хорошие мужья, 
верные жёны, замечательные руково-

дители, исполнительные работники 
нередко могут оставаться безбожни-
ками всю свою жизнь, совершенно не 
интересуясь Тем, Кто дал им дар этой 
жизни, призвал от небытия к бытию и 
в бытии этом сохраняет. А разбойни-
ки, воры, блудники и блудницы, все-
ми презираемые и пренебрегаемые, 
уязвляются вдруг Божией любовью и 
оставляют недостойное своё житие, 
исправляются, очищаются, освяща-
ются… Что это, как не тайна, ведомая 
лишь для Того, Кто «наедине сотворил 
сердца человеческие»? 

Откуда нам знать 
день и час?

Может ли такое объяснение уте-
шить и успокоить нас, когда речь 
идёт о наших друзьях, родных, о 
тех, кого мы любим? Когда эта их 
встреча с Богом всё откладывает-
ся и откладывается и есть риск, что 
она так и не состоится? Не всегда… 
Но оно не даёт нам на Бога роп-
тать, не позволяет считать Его при-
страстным и несправедливым, со-
общает ту ясность, которая так не-
обходима. 

И, что ещё важней, всегда оставляет 
место для надежды: если мы находим, 
за что человека любить, мы, такие 
скупые на любовь, такие эгоистич-
ные, узкосердечные, то неужели Его 
благодать не найдёт, к чему привить-
ся в его сердце, что побудить в нём к 
отклику? Просто не надо требовать от 
Бога сегодня того, что должно прои-
зойти завтра, или через год, или через 
много лет спустя. Человек, как плод 
для стола, должен созреть для встре-
чи со Христом: откуда нам знать день 
и час этой зрелости, её меру? 

…И опять же вспоминаю свою 
встречу, какой была она. Много мож-
но о ней сказать, но главное — была 
она неожиданной, ни за день, ни за 
час, ни за мгновение никто бы и не 
предсказал её, кроме Того, Кто в от-
личие от меня её ждал. Такой же была 
она для многих из тех людей, кото-
рых довелось мне в жизни знать и за 
которых моё сердце уже не болит. Та-
кой же, уповаю, будет для тех, за кого 
тревожусь и молюсь сегодня. С этой 
надеждой на их встречу и живу… 

С надеждой
на главную встречу

15 февраля — Сретение Господне

Игумен Нектарий (Морозов)

Праздник Сретения посвящён 
событию, которое состоялось 
на 40-й день после Рождества 
Христова. Следуя ветхозаветно-
му закону, Богородица принес-
ла в этот день Иисуса в иеруса-
лимский храм, чтобы посвятить 
Младенца Богу. Их встречал в 
храме старец Симеон, назван-
ный потом Богоприимцем. В его 
лице человечество в этот мо-
мент встретилось с Богом. «Сре-
тение» на современный язык пе-
реводится как «встреча».

Как это было 
в Иерусалиме
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Без Бога нет 
жизни, есть 
только постепенно 
надвигающаяся, 
неотвратимая 
смерть

Полную версию 
читайте на сайте

Об авторе проповеди
У игумена Нектария два образо-

вания: светское и духовное. Снача-
ла он окончил факультет журнали-
стики МГУ, а через несколько лет — 
Московскую духовную семинарию. 
Став монахом, продолжал писать, те-
перь уже на темы, связанные с верой 
и Церковью. Служит в Саратовской 
епархии, много лет возглавляет жур-
нал «Православие и современность». 
Автор нескольких книг и сотен статей.
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Н
аряду со сво-
им церков-
ным служе-
нием он из-
вестен и как 
литератур-

ный критик, преподаватель 
истории литературы, учё-
ный-филолог. Архиман-
дрит Симеон (Томачин-
ский), кандидат филоло-
гических наук, много лет 
возглавлял крупнейшее 
православное издатель-
ство, популярный право-
славный сайт, был первым 
редактором газеты «Татья-
нин день», а сейчас служит 
ректором Курской духовной 
семинарии.

От Достоевского 
до Прилепина

— Отец Симеон, вы пишете 
рецензии на современные 
книги, хорошо знаете 
нынешнюю литературу, что 
порекомендуете православ-
ному читателю из последних 
произведений российских 
писателей?

— Сейчас я уже меньше 
пишу и читаю, но могу на-
звать несколько интересных, 
на мой взгляд, произведений 
и авторов. Прежде всего это 
«Мысленный волк» Алексея 
Варламова. Глубокая книга и 
с духовной точки зрения, и с 
художественной. Она постро-
ена на реальном историче-
ском материале. Заслуживает 
внимания роман Захара При-
лепина «Обитель» — о Солов-
ках. Назову ещё роман Евге-
ния Водолазкина «Лавр», на-
писанный в традициях древ-
нерусской и одновременно 
современной литературы. 
По-своему интересен и та-
лантливый писатель Алексей 

Иванов. Всегда с удовольстви-
ем читаю произведения Оле-
си Николаевой.

— Какие произведения 
русской литературы изуча-
ют ваши семинаристы? Чем 
отличается этот список от 
того, что проходили совет-
ские школьники? 

— Мы выбираем произве-
дения, важные для религиоз-
ного сознания. Тем более что 
наши семинаристы всё-таки 
старше школьного возраста. 
Поэтому большое внимание 
уделяем, например, Фёдору 
Достоевскому. И прежде все-
го таким произведениям, как 
«Братья Карамазовы», «Уни-
женные и оскорблённые», 

которые, на мой взгляд, бо-
лее легки для понимания, чем 
«Преступление и наказание». 
В «Униженных и оскорб-
лённых» важны жизненные 
отношения отцов и детей, 
проблема понимания и про-
щения. Из зарубежной лите-
ратуры это «Исповедь» бла-
женного Августина, «Боже-
ственная комедия» Данте, тра-
гедии Шекспира, «Фауст» Гёте, 
романы Диккенса. Потрясаю-
щее произведение Торнтона 
Уайлдера «Мост короля Людо-
вика Святого» — о гибели пя-
терых человек, которые пе-
реходили по обрушившему-
ся мосту в Перу. В книге даёт-
ся мощный художественный 

ответ на вопрос о причинах 
их смерти. Для будущих свя-
щенников огромное значе-
ние имеет роман Грэма Гри-
на «Сила и слава».

Что можно найти 
в энциклопедии 
заблуждений

— А какие произведения 
не стоит читать молодому 
человеку, чтобы не нанести 
вреда духовному здоровью? 

— Я бы не стал создавать 
список определённых «вред-
ных» книг, ведь обычно та-
кие публикации, наоборот, 
привлекают к ним внимание, 
возбуждают повышенный ин-
терес. К тому же иногда чело-
век может извлечь пользу от 
противного. Как говорил епи-
скоп Варнава (Беляев), лите-
ратура — это энциклопедия 
заблуждений, «зеркало люд-
ских пороков и неисчерпа-
емая сокровищница челове-
ческой глупости». Произве-
дения могут показывать, как 
действуют страсти в человеке, 
к чему они ведут. Мы изучаем 
и неоднозначные книги, ко-
торые соприкасаются с цер-
ковной жизнью. Например, 
«Мелочи архиерейской жиз-
ни» Николая Лескова. Вещь 
небесспорная, в частности в 
отношении святителя Фила-
рета, но показывающая быт 
духовенства и заслуживаю-
щая внимания, как и всё твор-
чество Лескова. 

— Как вы относитесь к 
«Мастеру и Маргарите» Миха-
ила Булгакова, вредно это 
или полезно для человека на 
пути к вере?

— Эта книга, насколько 
я знаю, входит в школьную 
программу. Многие из нас 
прошли в своё время увлече-
ние этим романом. В конце 
1980-х, я думаю, книга сыгра-
ла свою позитивную роль, по-
служила толчком интереса к 
христианству и к Евангелию. 
Сейчас же существуют диаме-

трально противоположные 
мнения по поводу этой кни-
ги, и дать однозначный ответ 
сложно.

Есть три тома 
«Мёртвых душ»

— Могут ли быть произве-
дения православными по 
духу и содержанию, вопреки 
религиозным взглядам авто-
ра?

— Да, в этом и заключает-
ся парадокс литературы, что 
порой гений проговаривает-
ся через своё произведение, 
иногда вопреки своим рацио-
нальным убеждениям. Самый 
яркий пример такого писате-
ля — Лев Толстой, который в 
своё время считался вырази-
телем русской идеи, русско-
го духа, но при этом боролся 
с Церковью.

— Свою кандидатскую дис-
сертацию вы защищали по 
Николаю Гоголю. Как, на 
ваш взгляд, сочетается его 
творчество с его же статьями 
о вере?

— Его «Размышления о Бо-
жественной литургии» оп-
тинские старцы рекомендо-
вали читать. На мой взгляд, 
это можно считать продол-
жением «Мёртвых душ», но 
в другом жанре. Интересно, 
что Гоголь, как известно, за-
думывал три тома по анало-
гии с дантовской «Божествен-
ной комедией», и, по сути, они 
все сохранились! Ведь лири-
ческие отступления в «Мёрт-
вых душах» написаны в том 
же стиле, что и «Выбранные 
места из переписки с друзь-
ями». Это фактически вто-
рой том, своего рода «Чисти-
лище». А третий том, «Рай», — 
это «Размышления о Боже-
ственной литургии».

Беседовала Зоя Барышева

Оптинские 
старцы 
рекомендовали 
читать 
«Размышления 
о Божественной 
литургии» 
Н.Гоголя

Что можно читать 
для души
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Советы читателям даёт архимандрит 
Симеон (Томачинский)
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?  Почему в некоторых 
приходах ведут кон-
сультацию психоло-

ги? Разве их советы для ве-
рующих полезнее, чем сове-
ты священника, молитвы 
и участие в таинствах?

Игорь Николаевич

Отвечает профессор Мо-
сковской духовной ака-
демии протоиерей Мак-
сим Козлов:

— Одно не противоре-
чит другому: священ-
ник даёт духовные 
советы, а психолог 
оказывает помощь 
людям, которые нахо-
дятся на грани заболе-
вания. У святого Паисия 
Святогорца есть рассужде-
ние о том, что священник не 
должен пытаться церковны-
ми средствами лечить душев-
ные болезни, а врач не дол-
жен пытаться таб летками ле-
чить духовные недуги. Есть 
болезненные душевные со-
стояния, которые надо ле-
чить медицинскими метода-
ми. Одних молитв тут недо-
статочно, так же как нельзя 
вылечить молитвами перелом 
ноги или язву желудка. К при-
меру, депрессия — серьёзная 

болезнь, связанная с ненор-
мальной работой централь-
ной нервной системы. Её надо 
отличать от уныния, когда че-
ловек отворачивается от Бога, 
впадает в грех. С унынием че-
ловек может справиться, если 
будет следовать советам свя-
щенника. А депрессию прихо-
дится лечить врачу. Если чело-
веку в состоянии депрессии 
«прописать» покаянный ка-

нон, это может даже ухудшить 
его ситуацию.

— Где граница между 
душевной болезнью и гре-
хом?

— Если человек одержим 
страстями и просто не нахо-
дит в себе достаточной воли, 
чтобы от них отказаться, — 
это грех. А если речь идёт о 
патологическом состоянии, 
например о панических ата-

ках, постоянной тревоге, бес-
причинных перепадах на-
строения от эйфории до от-
чаяния, то тут не обойтись 
без врача. Хорошо, если врач 
— церковный человек и по-
нимает, как помочь верующе-
му, сочетая медицину с духов-
ной поддержкой. Сотрудни-
чество православного психо-
лога и священника способно 
приносить добрые плоды.

    _                    ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

К Р А Т К О

«В своём делании наибольшее 
внимание уделите молитве.
Через неё устанавливается

наша связь с Богом.
Она должна быть постоянной.

Молитва — кислород
для души».

Преподобный Паисий Святогорец

?
Часто слышу, что 
Бог у всех людей 
один, а разные рели-

гии — это разные пути 
к одной цели. Главное — 
чтобы человек верил, а до-
казывать превосходство 
своей веры не надо. Можно 
ли с этим согласиться?

Виктор

Отвечает член Высше-
го церковного совета 
Русской Православной 
Церкви протоиерей Ди-
митрий Смирнов:

— Считать все 
религии пра-
вильными — яв-
ная бессмысли-
ца. Разная вера в 
Бога часто дик-
тует людям со-
вершенно разное 
поведение. Вспом-
ним: те, кто просил Понтия 
Пилата казнить Христа, кто 
кричал «Распни!», были ве-
рующими, просто вера у 
них была не христианская. 
В античном мире люди ве-
рили в разных богов и со-

вершали мерзости, думая, 
что боги сами ведут себя 
подобным образом. Сейчас 
мы видим, как вера иногда 
служит инструментом для 
того, чтобы превратить че-
ловека в террориста, в ору-
дие преступления. 

Спасает людей толь-
ко христианство: оно даёт 
мир, покой и смирение. Если 
сравнивать религии с путя-
ми, то надо признать, что 
есть путь к Богу, а есть пути в 
совсем других направлени-

ях. Однако доказы-
вать превосход-

ство своей веры 
людям, имею-
щим другую 
веру, — заня-
тие непростое. 

Оно требует 
особой подготов-

ки и обстановки, это 
миссионерская работа, ею 
занимаются специалисты. 
Так что от споров обычно-
му человеку действительно 
лучше уклониться, ни к чему 
хорошему они, как правило, 
не приводят.

Какая вера спасает

Таинства и молитвы укрепляют душу, но не могут заменить врачей

Зачем в храме психолог

?
В нашей семье назре-
вает беда: муж ве-
дёт тайную перепи-

ску с моей бывшей подругой. 
Возможно, он уже изменил 
мне. Сердце разрывается 
от боли. Молюсь, хожу 
в храм, но ничего не помога-
ет. Что делать?

Марина

Отвечает священник 
собора во имя Святой 
Живоначальной Тро-
ицы лейб-гвар-
дии Измайлов-
ского полка в 
Санкт-Петер-
бурге прото-
иерей Констан-
тин Пархоменко:

— Первым делом 
надо успокоиться и по-
нять, что, если вы будете по-
ступать по-христиански, Го-
сподь вас не оставит. А если 
будете вести себя истерично 
и греховно, благодать и по-
мощь Господа отойдут от вас. 

Как поступать в данной 
ситуации? Собраться с ду-
хом и поговорить с мужем. 
Без слёз и крика. Пусть прав-
да раскроется как можно 
раньше. И дальше строить 
ваши отношения, исходя из 
его реакции. Тут возможны 
два варианта. 

Первый: он искренне ка-
ется. Понимает, что причи-
нил вам боль. Готов полно-
стью изменить своё пове-

дение. В этом слу-
чае я бы дал ему 

шанс испра-
виться. Если 
супруг веру-
ющий, пусть 
даст обещание 

никогда вам не 
изменять, про-

изнесёт его в хра-
ме перед свидетелем-свя-
щенником, перед Крестом 
и Евангелием. 

Другой вариант: «Да, люб-
лю другую, но семью бро-
сать не хочу». Тогда вы долж-

ны попросить мужа уйти из 
дома на то время, пока он 
будет решать, как ему жить 
дальше. Пусть снимает ком-
нату, живёт у друзей. Но даже 
если он останется с вами под 
одной крышей, нельзя де-
лить с ним супружескую по-
стель. Надо показать ему, что 
это положение для вас не-
терпимо. Тогда он отнесёт-
ся к происходящему серьёз-
но, а не будет делать вид, что 
всё нормально.

Если муж говорит, что 
влюбился, увлёкся и про-
чее, дайте ему какое-то вре-
мя, например месяц, на раз-
мышления. После этого — 
окончательное решение: 
остаётся или уходит. И ни-
каких третьих вариантов. 
Вообще, опыт показывает, 
что в семьях, созданных по-
сле того, как мужа или жену 
увели из прежней семьи, 
счастья нет. На фундаменте 
греха ничего прочного не 
построить.

Как быть, если муж изменяет
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Задавайте ваши вопросы 
по телефону (495) 681-3645, 
пишите по адресу: просп. Мира, 18,
редакция.  E�mail: krest@zbulvar.ru 
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О
н стал знаме-
нитым, ког-
да на YouTube 
появился 
клип «Гитар» 
— лучшая 

песня Рунета 2007 года. 
Через три года Пётр На-
лич уже представлял Рос-
сию на Евровидении. Се-
годня он записывает новые 
альбомы в сопровождении 
симфонических оркестров, 
создаёт музыку для 
спектаклей и являет-
ся солистом Опер-
ного театра-сту-
дии Российской 
академии музы-
ки им. Гнесиных. 
А полтора года 
назад он кре-
стился.

Дедушка 
пел и воевал

— Знаю, что ваш дед был 
боснийцем и прекрасно 
пел…

— Его звали Захид Омеро-
вич Налич. Он родился в ма-
леньком боснийском город-
ке, окончил консерваторию 
в Сараево. У него был лириче-
ский тенор. Он пел в опере, но 
вскоре началась война, и дед, 

будучи коммунистом, стал 
воевать против немцев в Со-
противлении. Потом попал в 
концлагерь, там тоже пытался 
петь, но ему сломали гортань: 
надзиратель специально уда-
рил по горлу сапогом. После 
войны он попал в Советский 
Союз, работал на радио, кото-
рое вещало на сербохорват-
ском языке. Мой отец родил-
ся уже в СССР. У него, кстати, 
тоже прекрасный голос, но 
по профессии он скульптор.

— А вы когда запели?
— В шесть лет, когда стал 

учиться в музыкальной школе. 
— Почему же не пошли 

потом в музыкальный 
институт, а поступили в 
архитектурный?

— У меня всегда были до-
вольно разбросанные инте-
ресы. Из архитектурного я 
вынес общее чувство компо-
зиции, и это мне как компо-

зитору сегодня очень 
помогает.

— Но архитектором так 
и не стали?

— Немного работал, но 
вскоре понял, что это не моё. 
Пришёл к родителям, гово-
рю: «Мама, папа, можно, я у 
вас ещё годик на иждивении 
посижу? Поищу себя?!» А мне 
было 25 лет, у меня уже сын 
родился. И они не сказали, 
мол, иди работай, корми се-
мью, а ответили: «Конечно, 
ищи себя». За что я им очень 
благодарен.

— А если бы «Гитар» так не 
выстрелила, как бы склады-
валась ваша судьба?

— Уверен, что всё равно за-
нимался бы музыкой.

Когда щёлкать себя 
по затылку

— Что вас подтолкнуло 
к крещению?

— Это был мой личный вы-
бор. Мои родители — сочув-
ствующие, но некрещёные и 
абсолютно нерелигиозные. 
Первым в нашей семье покре-
стился мой старший брат Па-
вел, всегда бывший красавцем 
и хулиганом, но потом осте-

пенившийся. В какой-то мо-
мент я почувствовал, что сам 
не справляюсь со своими вну-
тренними переживаниями: 
меня захлёстывали обиды, 
гнев. Мне повезло, что меня 
окружали люди, которые го-
ворили о православии очень 
правильные вещи.

— И что вас тогда убедило?
— Меня поразила мысль, что 

важно не только то, как ты жи-
вёшь, но и то, каким ты будешь 
в момент смерти. И ещё такой 
удивительный подход: есть об-
ряды и правила, которые надо 
выполнять, но главное зави-
сит не столько от них, сколько 
от твоего внутреннего состоя-
ния. Бывает, сходил в церковь, 
причастился — и начинаешь 
думать, что ты молодец, а на 
тех, кто в храм не ходит, смо-
тришь свысока. И тут же пони-
маешь, как ты сам глуп, щёлка-
ешь себя по затылку. Для меня 
совершенно очевидно, что по 
другому пути я и не мог пойти 
— только православие.

— А где крестились?
— В Троицком храме в Хох-

лах. Услышал, что есть замеча-
тельный священник Алексей 
Уминский, его храм как раз 
неподалёку от моего дома. Я 
пришёл туда, его самого не 
застал, но познакомился с 
отцом Николаем Лызловым, 
чему очень рад. Он меня и 
крестил. И я хожу в этот храм 
и прикипел к нему. Он очень 
красивый. Для меня важно, 
чтобы церковь была красивая. 

До евангельского 
сюжета 
надо дорасти

— У вас не было идеи напи-
сать что-то музыкальное 
на евангельский сюжет?

— Мерцают в голове такие 
мысли, но до этого дорасти 
надо. Вообще, мне гораздо 
легче учить текст, если он по-
ложен на музыку. До сих пор 
не могу выучить 50-й псалом, 
который мне очень нравится. 
Надеюсь, со временем удастся 
сочинить на него музыку.

— А что читаете из духов-
ной литературы?

— Огромное впечатление 
произвёл Исаак Сирин. Не-
давно читал Марка Подвиж-
ника, у него есть конкретные 
советы о том, что надо делать 
в разных душевных состояни-
ях. Ведь иногда заглядываешь 
в себя и понимаешь, что люб-
ви в тебе с булавочную голов-
ку, что ты больше всего погло-
щён своими тщеславными за-
дачами, мелкими обидами… 
Довольно неприятное ощу-
щение. Есть и ещё одна про-
блема: надо мне так крутить-
ся, заниматься таким коли-
чеством проектов, получать 
второе образование? Или это 
просто тще славие? Для меня 
очень важна и интересна про-
фессиональная деятельность, 
но те импульсы, которые в ре-
зультате рождаются, — нужно 
ли давать им ход? Я для себя 
так и не решил.

Беседовала Елена АЛЕКСЕЕВА

ДОРОГА К ХРАМУ                                                

ПЁТР НАЛИЧ: Хотел бы положить 
на музыку покаянный псалом 
Почему известный музыкант крестился и на какой вопрос он не может найти ответа

Был момент, когда
я почувствовал,
что сам не справляюсь 
со своими внутренними 
переживаниями
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                                          ПРОБЛЕМА

Н
едавно наш 
шеф-редак-
тор получил 
электронное 
письмо с адре-
са одного из 

давних корреспондентов 
«КМ» вот такого содер-
жания: «Коллеги, друзья 
и знакомые, утро доброе! 
С Вашего позволения чуть 
потревожу. Прочтите на 
досуге, пожалуйста. Это 
про мою племяшку. Спаси-
бо!» Далее была указана 
ссылка на интернет-блог, 
где были размещены текст 
с просьбой перечислить 
деньги на лечение от рака 
девочки Насти и номер 
банковской карты для пе-
реводов. 

— Ну как на святки не сде-
лать доброе дело? И этот 
скромный призыв в блоге: 
«Не хочется попрошайни-
чать, но…» и т.д. Прямо про-
фессионалы работают, — рас-
сказывал потом Михаил. — Я 
чуть было не перевёл сразу 
деньги.

Однако как профессио-
нальный журналист, привык-
ший перепроверять инфор-
мацию, шеф-редактор сна-
чала написал по электронке 
этому корреспонденту, по-
просив подтвердить, что это 
именно он отправил письмо 
с просьбой о помощи. 

И получил ответ: «Мою по-
чту взломали, и это, конеч-
но, писал не я. Нет никакой 
Насти, никакой «племяшки», 
сейчас сидим и исправляем 
настройки». 

Как выяснилось, мошенни-
ки взломали электронную по-
чту нашего корреспондента, 

получили доступ ко всем его 
контактам и сделали массо-
вую рассылку с просьбой пе-
речислить деньги якобы на ле-
чение племянницы. Кстати, и 
страница блога у вниматель-
ного человека должна была бы 
вызывать вопросы: нет ни од-
ной фотографии девочки, ро-
дителей и прочей стандарт-
ной информации в подобных 
просьбах о помощи.

К сожалению, случай этот 
вовсе не исключительный. У 
интернет-мошенников нема-
ло хитроумных приёмов, на-
целенных на доверчивых и 
сердобольных людей. А ведь 
многим верующим эти каче-
ства присущи. И желание по-
мочь нуждающимся очень 
сильно в православной сре-

де. Так что для циничных жу-
ликов это весьма привлека-
тельный объект.

Надо помнить об этом, что-
бы не попасться на уловки 
волков в овечьих шкурах.

В таких ситуациях, если вы 
получили подобное письмо 
с электронного адреса род-
ственника, друга, коллеги, 
прежде чем переводить день-
ги, лучше всего позвонить 
человеку. Именно так сде-
лал знакомый нашего корре-
спондента. В результате чего 
и вскрылась эта афера.  

— Это нам урок: надо чаще 
общаться лично! — заключил 
наш корреспондент. 

Да и для помощи нуждаю-
щимся, для благотворитель-
ности есть в нашей церков-
ной жизни вполне надёжные 
и разнообразные формы. 

Кстати, совсем недавно в 
Рождественском обращении 
Святейший Патриарх при-
звал нас выйти «из простран-
ства реальности виртуаль-
ной в живой, настоящий мир, 
открывая богатство нашего 
сердца людям, действитель-
но нуждающимся во внима-
нии и заботе». 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Осторожно: 
виртуальные жулики!
Как реагировать, если вам пришло письмо с просьбой о помощи
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Задавайте 
ваши вопросы 
по телефону 
(495) 681-3645, 
пишите по адресу: 
просп. Мира, 18, 
редакция.  
E�mail: krest@zbulvar.ru 

,

Если вы получили письмо 
с электронного адреса 
родственника, друга, коллеги 
с просьбой перевести деньги, 
лучше всего сначала позвонить 
этому человеку

Газета распространяется 
бесплатно в монастырях, хра-
мах и часовнях Москвы и Мо-
сковской области, Пскова, Ка-
луги, Сергиева Посада, других 
российских городов, а так-
же в русских православных 
храмах Австрии, Италии, Гер-
мании, Франции, Венгрии. 

В том числе газета поступа-
ет в храм Христа Спасителя, 
Елоховский храм, Данилов, 
Сретенский, Новоспасский и 
другие монастыри, в москов-
ский Душепопечительский 
православный центр св. прав. 
 Иоанна Кронштадтского на 
Крутицком подворье. Её до-

ставляют в Госдуму, в Совет 
Федерации РФ и Обществен-
ную палату России, а также в 
районные управы и центры 
социального обслуживания, 
в медицинские учреждения, 
торговые центры, следствен-
ные изоляторы. Полный спи-
сок адресов распространения 

газеты указан на сайте www.
krest-most.ru. 

Если вы хотите принять уча-
стие в распространении газе-
ты в своём доме или на месте 
вашей работы, обращайтесь 
в редакцию по тел. (495) 681-
3970, ул. Конёнкова, 15, корп. 
1. E-mail: krest@zbulvar.ru.

Где можно найти газету «Крестовский мост»
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Ангел помогал 
вернуться

— В вашем кабинете 
много икон…

— Я верующий человек. 
Но не вижу смысла спо-
рить с теми, кто будет до-
казывать, что Бога нет. 
Тут у каждого своё мне-
ние, свой опыт. Я, напри-
мер, знаю, что у меня есть 
ангел-хранитель. Я ведь 
дважды почти уходил из 

жизни, и меня спасали и возвраща-
ли… В первый раз в больнице, когда 
врачи сказали, что никогда не смо-
гу ходить, я выпил горсть снотворно-
го. Но случился ночной обход, и се-
стричка обнаружила меня с пеной на 
губах, в тяжелейшем состоянии. От-
качали.

— А второй раз?
— Тогда на мою жену напала соба-

ка, я кинулся на защиту, и собака от-
кусила мне палец. Операция, укол 
пенициллина. И тут началась страш-
ная аллергия. Друг-бизнесмен забрал 
меня из больницы под расписку, по-
грузил на самолёт и отвёз в Канаду с 
почти нулевым давлением. Там нас 
уже ждали специалисты. Открыв гла-
за, увидел, что надо мной склонился 
больничный священник…

— И что вы ему сказали?
— От слабости не мог и рта рас-

крыть. Но мысль одна: слава Богу! 
Потому что Всевышний, который со-
здал нас, — добрый. Я это чувствую, 
особенно в храмах. Всегда любил там 
бывать.

— А в детстве бывали?
— Да, потихоньку заходил и вста-

вал в стороне. Сам молиться не умел, 
но наблюдал, как это делают другие. 
До сих пор, войдя в храм, ощущаю 
трепет и необычную атмосферу. Уве-
рен: чем больше будет верующих лю-
дей, тем лучше станет наш мир. Мы 
чаще должны улыбаться друг другу и 
всегда говорить добрые слова. Помо-
гать, а не проходить мимо.

ТЕМА                                                         

О добром Боге, трудном детстве и правильном куличе на Пасху

Её жизнь едва не оборвалась в 
восемнадцать. Автомобильная ава-
рия, травмы, практически несовме-
стимые с жизнью. Ушиб черепа и 
ствола головного мозга, контузия, 
ушиб печени, ушиб лёгкого. Кли-
ническая смерть и долгая кома. И 
слепота. Мама Иры считает, что 
она смогла выжить лишь по воле 
Божией. «Видимо, у Него на неё ка-
кие-то планы», — улыбается она. 

Ирина — уникальный пациент. 
Мать боролась за неё до конца, 
но три года назад врачи в Пяти-
горске сказали ей в глаза: «Смири-
тесь. Она «овощ». Медицина здесь 
бессильна».

— Помог батюшка Феофилакт, 
который благословил нас на поезд-
ку в Москву, — вспоминает Гали-
на Булусова. — Когда до возвра-
щения домой оставалось два дня, 
нам сказали о Центре Дикуля. В тот 
день мы с Ирой побывали в хра-
ме Христа Спасителя. Молились о 
том, чтобы Бог указал дорогу даль-
ше, подсказал врачей, к которым 

надо обратиться. Наутро Ира про-
снулась и говорит: «Едем к Вален-
тину Ивановичу». Мы сели в такси 
и попросили водителя отвезти… К 
тому моменту у дочери была не-
подвижна большая часть тела. Ва-
лентин Иванович сказал ей: «Де-
вочка, будет тяжело, трудно, очень 
больно, и так будет долго, но по-
пробовать можно. Попробуем?»

У Иры есть мечта: организовать 
собственный реабилитационный 
центр. И она к этому идёт. Через 
шесть месяцев занятий в центре 
она уже может самостоятельно си-
деть, шевелить руками, поднимать 
ноги. Постепенно возвращается зре-
ние. А ещё она пишет стихи. О Боге.

ВАЛЕНТИН ДИКУЛЬ: 
На ноги пациента 
всегда ставлю сам

 Ира Булусова: 

Когда стану
здоровой, создам 
собственный центр

— Осенью я сломал лодыжку, и 
тогда же обнаружились проблемы 
с позвоночником. У Дикуля зани-
маюсь уже почти два месяца. Ино-
гда Валентин Иванович выходит на 
балкон и наблюдает за нами, по-
правляет, если что не так. Я за это 
время словно обрёл второе дыха-
ние. Вижу вокруг себя отзывчивых 
врачей и тренеров. Вижу, какие по-
разительные успехи делают здесь 
тяжелобольные. То, что происхо-
дит на моих глазах, — чудо.

 Диакон Андрей Леонов, клирик храма 
   Преподобного Сергия в Бибиреве: 

Я словно обрёл второе дыхание

В 
1963 году юный гимнаст Валентин Дикуль во время испол-
нения циркового трюка сломал себе позвоночник. Несколь-
ко месяцев врачи пытались поставить его на ноги, но ничего 
не вышло. Из дверей больницы 15-летний подросток выехал 
в инвалидном кресле. Медики приговорили его к неподвиж-

ности. Но он не смирился. Спустя годы, наперекор всем диагнозам, не 
только научился ходить, но и вернулся на арену. А потом создал соб-
ственный центр по реабилитации больных. Здесь, в центре, Валентин 
Иванович назначил мне встречу, чтобы поговорить о вере и о работе. 
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Андрею 24 года. Он пожарный, ко-
мандир отделения. Прошлой весной 
его сбил КамАЗ, когда он выезжал 
на мотоцикле с работы. На вертолё-
те его доставили в Институт Скли-
фосовского. У него был размозжён 
спинной мозг, лёгкие пробиты рёбра-
ми, сломаны бедренные кости… 

— Шансы у меня были малень-
кие, — рассказывает он. — Даже 
повернуться в кровати без чужой 
помощи не мог. Однажды услышал 
о Дикуле и решил попытаться. Меня 
приняли. За два месяца я не толь-
ко стал сам сидеть — уже сам оде-
ваюсь. А сегодня впервые смог со-
гнуть ногу в колене. Поясница за-
работала, пресс… Начал ходить в 

тренажёрный зал, а как вылечусь 
— буду образование получать.

Андрей верит в то, что от смер-
ти его спас Господь.

— Чудесным образом сошлись 
разные обстоятельства. Во-первых, 
это произошло рядом с работой, и 
мне тут же помогли. Во-вторых, 
сложную операцию сделали не-
медленно, и всё прошло успешно!

                                                  ТЕМА

Почему в детстве 
не носил крестик

— Как вы пришли к вере? 
— Мне было несколько месяцев, 

когда меня в первый раз понесли в 
церковь. Мама и бабушка были веру-
ющими, а вот папе нельзя было об 
этом даже думать: он работал в ор-
ганах. Потом он погиб при исполне-
нии служебных обязанностей, мама 
тяжело заболела и пережила его все-
го на полгода, а я попал в детский 
дом. Тогда о том, чтобы носить кре-
стик, и речи не было: в детском доме 
с тебя сорвут всё, что увидят. Впер-
вые я смог надеть его, когда стал ра-
ботать в цирке.

— Как вы отмечаете православ-
ные праздники?

— Всей семьёй. Любимый празд-
ник — Пасха. Мой шестилетний сын 
Валя всегда в этот день сам печёт ку-
личи. По всем правилам: замеши-
вает тесто, заливает в форму… И не 
дай Бог, если мама нарушит рецепт 

и бросит в тесто чуть больше изю-
ма! (Смеётся.) У Вали куличи полу-
чаются разные и очень вкусные. Он 
и яйца раскрашивает сам. Не плёнку 
наклеивает, а именно разрисовыва-
ет. Он вообще красиво рисует, у него 
много картин, на которых изобра-
жены храмы.

Главная радость 
для всех врачей

— У вас есть жизненный прин-
цип?

— Есть. Очень простой: неси лю-
дям добро — и будешь счастлив. Бы-
вает, еду на машине, смотрю: по ули-

це тяжело идёт человек, видно, что 
больной ДЦП. Остановлюсь, спро-
шу: «Вы где-нибудь лечитесь?» Если 
слышу ответ: «Нет, на меня врачи 
махнули рукой», даю визитку или 
пишу телефон, прошу позвонить и 
приехать. И приезжают, остаются. У 
меня есть правило: всегда сам став-
лю на ноги пациента. Представляе-
те, что чувствует человек, который 
не мог ходить пять-шесть лет? Его 
первые шаги — большое событие! В 
эти дни у нас в центре собираются 
все врачи — как-то узнают заранее, 
хотя я официально никому не со-
общаю. Пациент делает шаг, другой, 
третий, смотрит на меня, я на него... 
Это ощущение невозможно описать 
словами. Надо увидеть.

— А можно и мне увидеть?
— Вы можете поговорить с людь-

ми, которые у нас лечатся, посмо-
треть, как они занимаются. Пойдём-
те в наш зал.

Беседовала Елена ХАРО

 Андрей: 

Шансы у меня 
были маленькие

У Сони очень весёлый звонкий 
голос и глаза, в которых пляшут 
весёлые искорки. Она моменталь-
но располагает к себе. 

— Раньше лечились в Центре Или-
зарова: и со спиной, и с ногами у меня 
были большие проблемы. Когда мне 
сказали, что больше помочь нечем, 
задумалась: а что дальше? Очень хо-
телось ходить самой. Валентин Ива-
нович посмотрел меня и дал совет: 
сделайте операцию, и я поставлю вас 
на ноги. И вот в прошлом году, в мае, 
мы с мамой приехали сюда и напом-
нили ему эти слова. «А давайте в по-
недельник к нам», — неожиданно от-
ветил он. И мы стали здесь занимать-
ся. В один прекрасный день у меня за-
брали костыли…

Соне девятнадцать. Она увлека-
ется веб-дизайном и в свободное 
время подрабатывает, выполняя 

заказы в Интернете. Мечтает вы-
учиться на программиста. Верит в 
Бога и говорит, что попала в Центр 
Дикуля не случайно:

— Ничто не происходит просто 
так, я точно это знаю! К пониманию 
многого я пришла, читая Библию. 
Не всегда могу ходить в церковь, 
но к нам домой приходит священ-
ник, который очень мне помогает.

 Соня: 

В один прекрасный 
день забрали костылиПредставляете, 

что чувствует 
человек, который 
не мог ходить
и вдруг пошёл?
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Купец работает 
в алтаре

Недавно на сайте церкви 
Святого князя Владимира по-
явилось сообщение о том, что 
в храме начата роспись алтаря. 
Помещены первые изображе-
ния, уже появившиеся на сте-
нах и потолке, которые дают 
представления о будущей кра-
соте. Проект масштабный, но 
весьма экономный, поскольку 
в основном рассчитан на соб-
ственные силы. Даже сами ико-
нописные работы ведёт лично 
настоятель храма иерей Лю-
бомир Купец. Однако краски 
и другие материалы приобре-
таются самые лучшие, так что 
средства необходимы немалые. 
А значит, что, как всегда, необ-
ходима финансовая помощь 
прихожан и друзей храма. 

Можно не сомневаться, что 
это обращение даст свой ре-
зультат. Может быть, не очень 
быстро, но соберут в храме 
необходимые средства, и ро-
спись выполнят по высшему 
разряду.

Именно так происходит 
здесь уже много лет с того 
времени, как 12 православ-
ных семей, приехавших в 
американский город Хью-
стон, решили построить 
здесь первый русский храм. 
Собственно, и для всего шта-
та Техас в то время это было 
уникально.

Как освятили гараж 
семьи Беард

Всё это происходило сразу 
после Второй мировой вой-
ны. Новая волна эмигран-
тов встречалась с прежними. 
Люди с русскими корнями 
тянулись друг к другу, а глав-
ное — к своей вере. Среди них 
были и те, кто уже достаточ-

но ассимилировался в новой 
жизни, приобрёл чужезем-
ных родственников, и те, кто 
связан с Россией через далё-
ких предков. Даже по фами-
лиям можно судить о разно-
образии историй этих людей. 

Инициатором создания 
русского прихода стала Ека-
терина Хо-Чепиго, журна-
листка, прибывшая в Хьюстон 
из Югославии в 1946 году. Во-
круг неё, как сообщает лето-
пись храма, «собрались док-
тор Извеков, Эндрю и Дарья 
Житкофф, Бэзил Завойко, 
господа Уренев, Макаренко, 
Вергун, Гарбэ и другие жители 
Хьюстона, заинтересованные 
в регулярных собраниях для 
проведения богослужений».

Сначала эти собрания про-
ходили по церковным празд-
никам в доме доктора Изве-
кова. Службы совершали при-
глашённые священники дру-

гих православных приходов. 
Наконец собрали необходи-
мые деньги, и в 1953 году был 
куплен двухэтажный дом на 
улице Гэррот. Значительную 
сумму для этого выделил биз-
несмен из Далласа Пол Райго-
родски. 1-й этаж здания был 
переоборудован в часовню, 
а 2-й служил квартирой свя-
щеннику. Первым священни-
ком прихода стал иерей Алек-
сандр Чернай, прибывший из 
штата Огайо. Это здание про-
служило в качестве церкви 
26 лет.

А в 1979 году городские 
власти уведомили приход, 
что здание не может больше 
быть использовано как цер-
ковь, поскольку находится в 
жилом районе. Прихожане 
на общем собрании решили 
продать здание и приобре-
сти землю, чтобы построить 
теперь уже настоящую цер-

ковь. Вырученных денег хва-
тало лишь для покупки зе-
мельного участка. А средства 
для строительства требова-
лись немалые. Но прихожане 
были уверены, что рано или 
поздно нужную сумму собе-
рут. А пока временную часов-
ню организовали и освяти-
ли в гараже мистера и миссис 
Беард. Здесь и совершались 
службы до 1988 года. 

Витражи 
от Каракулько

Всё это время собирали 
деньги, строили и наконец 
создали храм в старинном 
византийском стиле на ули-
це Тидвелл в северной ча-
сти Хьюстона. Как уже ста-
ло принято в этом приходе, 

участвовали все: кто финан-
сами, кто делами. Так, при-
хожанин Вальтер Каракуль-
ко создал эскизы витражных 
окон для здания церкви, а по-
том вместе с прихожанином 
Джорджем Оболенски они 
изготовили их вручную. 

Первым священником в но-
вом храме стал иерей Георгий 
Лардас, грек по происхожде-
нию. За годы его службы при-
ход пополнили иммигранты 
из СССР и американцы, пере-
шедшие из других христиан-
ских конфессий. Двое при-
хожан были рукоположены в 
диаконы.

А в 1997 году приход воз-
главил священник Любомир 
Купец. Он словак, но русский 
язык и русскую культуру зна-

ет прекрасно. Русская Цер-
ковь стала для него родной. 
Приход растёт, храм благо-
устраивается. Здесь очень ин-
тересно работают сестриче-
ство и воскресная школа. На 
службах собираются люди 
разных возрастов и нацио-
нальностей. Но главный язык 
здесь — русский.

Валерий ИВАНОВ

Приключения прихожан
в Техасе

На Рождество юные прихожане храма 
получили подарки

По благословению митрополита
Крутицкого и Коломенского
Ювеналия

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ

Ул. Шараповская, д. 1, корп. 2
(495) 502-70-70, 
(495) 544-99-33, 
(498) 720-51-55
Ул. Белобородова, д. 2, корп. 3
(495) 502-70-10, 
(495) 565-90-35, 
(495) 223-98-23
Ул. Борисовка, д. 4А
(495) 502-70-05, 
(495) 502-70-82, 
(498) 301-19-71
Работаем с 9.00 до 21.00
Без перерывов,
выходных и 
праздничных дней
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РЕКЛАМНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Куплю комнату, долю. 
Т. (495) 774-1285

ОБУСТРОЙСТВО И РЕМОНТ

 • Ремонт окон и дверей. 
Т. 8-926-762-0430, Андрей

 • Электрик. 
Т. 8-916-518-7939 

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ

 • Бесплатные консультации 
юристов. Т. (495) 232-4573

ТРАНСПОРТНЫЕ УСЛУГИ

 • Перевозим с грузчиками 
мебель, пианино, рояли, 
сейфы, банкоматы и другое. 
Т. (495) 222-5804

ЗНАКОМСТВО

 • Мужчина (48 лет/170). 
Ищу жену. Т. 8-905-770-8646

 • Женщина (70 лет), 
активная, устала от 
одиночества. Познакомлюсь с 
пенсионером. 
Т. (495) 388-8286

КОМИССИОНКА

 • Куплю дорого часы, значки, 
фотографии, открытки, 
монеты, иконы, самовары. 
Выезд. Т. 8-965-397-3137

РИТУАЛЬНЫЕ УСЛУГИ

 • Социальные похороны. 
Т. (495) 208 6544

Приём строчных объявлений по телефону
8 (499) 206-8382

shop@zbulvar.ru                               www.zbulvar.ru

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)

Как 12 эмигрантских семей 
создавали в своём городе 
первую русскую церковь

Роспись алтаря потребует средств, 
которые собирают сами верующие

В русском православном храме 
Хьюстона начали 
расписывать алтарь
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               ПРАВОСЛАВНЫЙ ИНТЕРНЕТ

Э
ту фразу од-
ного из геро-
ев романа 
Ф.Достоев-
ского «Бесы» 
всегда вспо-

минаю, когда слышу о на-
ших либеральных активи-
стах, устраивающих бес-
нования вокруг строи-
тельства храмов.
 
Любопытно то, что я не 

слышал, чтобы в какой-ли-
бо стране мира происходили 
подобные противостояния. 
В России, если вспоминать 
недавнюю историю, храмо-
борство окрашено особенно 
зловещими красками — пун-
цовыми — цвета крови муче-
ников за веру. Это обстоятель-
ство отнюдь не смущает на-
ших борцов за свободу, нао-
борот, распаляет, придаёт им 
особую удаль, настойчивость 
и кровожадность. 

Москва в этом отношении 
отличается системным акцио-
низмом. Как только руководя-
щее ядро храмоборцев узнаёт 
о выделении управой участ-
ка под строительство храма, 
которое по нашим законам 

происходит после публичных 
слушаний и положительного 
решения местных жителей, 
то начинает реализовываться 
один и тот же сценарий. 

Это и подключение к про-
тестам оппозиционных пар-
тий (коммунисты, «яблоч-
ники», «Открытая Россия»),  
сектантов, и листовки в по-
чтовых ящиках, и печатание 
в типографиях плакатов и 
транспарантов, и дежурство 

на стройплощадках, и перма-
нентные провокации против 
священнослужителей и при-
хожан, и открытие специа-
лизированных сайтов и стра-
ниц в социальных сетях, и 
сбор подписей под протест-
ными петициями и жалоба-
ми, и организация травли в 
отношении тех, кто противо-
стоит их деятельности, и за-
пугивание властей и правоох-
ранителей. 

А главное — нагроможде-
ние лжи вокруг строитель-
ства храмов. 

Подозреваю, что такая дея-
тельность требует значитель-
ного финансирования. 

Понятно, что адекватно от-
вечать на подобные действия 
со стороны лояльных и миро-
любивых православных мест-
ных жителей нет ни времени, 
ни денег, ни сил. 

Этим и пользуются активи-
сты, создающие атмосферу 
истерии вокруг строитель-
ства храма, которое ими изо-
бражается как «геноцид» мо-
сквичей, как «рейдерский за-
хват» земли, как «атака на зе-
лёную зону». 

Особенно меня умиляет за-
бота храмоборцев о собачках, 
которым негде будет испраж-
няться, о сне местных жителей, 
который будет потревожен ко-
локольным звоном, о тротуаре, 
по которому нельзя будет про-
ехаться на роликах, о пробках 
около храма, где будут парко-
ваться машины, и т.д.

До революции 1917 года 
Москва была по размерам и 
количеству жителей в 10 раз 
меньше, а храмов было боль-
ше. Идейных наследников 
воинствующих безбожни-
ков 1920-1930-х годов этот 
аспект восстановления спра-
ведливости не волнует: им ну-
жен любой повод для смуты в 
нашем городе. 

А вдруг он перерастёт в 
майдан? 

Вот радость-то будет!

ÁÎÃÀÒÅÉØÈÉ ÂÛÁÎÐ ÏÐÀÂÎÑËÀÂÍÛÕ ÊÍÈÃ

Ñ 11:00 äî 20:00, áåç âûõîäíûõ. Òåë.: 8-495-689-15-54. 
Óë. Ñîâåòñêîé àðìèè, ä. 12, ñòð. 1 è 2. Ì. «Ìàðüèíà Ðîùà». 
Õðàì íàõîäèòñÿ íà òåððèòîðèè äåòñêîãî ïàðêà «Ôåñòèâàëü-
íûé», íàïðîòèâ öåíòðà «Ïëàíåòà ÊÂÍ». 
Å-mail: lazarevkniga@mail.ru, www.na-lazarevskom.ru

Íåñêîëüêî òûñÿ÷ íàèìåíîâàíèé ïðàâîñëàâíîé ëèòåðàòóðû ïî 
óìåðåííûì öåíàì. Öåðêîâíàÿ óòâàðü, ïîäàðêè, cóâåíèðû.

â ôèðìåííîì ìàãàçèíå èçäàòåëüñòâà Ñåñòðè÷åñòâà âî èìÿ ñâò. Èãíàòèÿ 
Còàâðîïîëüñêîãî ïðè õðàìå Ñâÿòàãî Äóõà ñîøåñòâèÿ íà Ëàçàðåâñêîì êëàäáèùå.

ÏÐÀÂÎÑËÀÂÍÛÉ ÕÐÀÌ çàèíòåðåñîâàí â ñîòðóäíè÷åñòâå 
c ÔÅÐÌÅÐÑÊÈÌÈ ÕÎÇßÉÑÒÂÀÌÈ, â ò.÷. íà ïîñòîÿííîé îñíîâå. 

Ïðè õðàìå ðàáîòàåò ïðîäóêòîâàÿ ëàâêà. Òåë.: 8-926-296-14-47.

ÎÁØÈÐÍÛÉ ÂÛÁÎÐ ÏÐÀÂÎÑËÀÂÍÛÕ ÊÍÈÃ â Ñåâåðî-Âîñòî÷íîì îêðóãå ãîð. Ìîñêâû — 
ïðè õðàìå ïðåïîäîáíîãî Ñåðãèÿ Ðàäîíåæñêîãî â Áèáèðåâå, ìàãàçèí «Àç. Áóêè. Âåäè» 

(ôèëèàë èçäàòåëüñòâà Ñåñòðè÷åñòâà âî èìÿ ñâò. Èãíàòèÿ Ñòàâðî ïîëü ñêîãî). 
Ïðàâîñëàâíàÿ ëèòåðàòóðà, èêîíû, öåðêîâíàÿ óòâàðü, ïîäàðêè è ñóâåíèðû. 

Æäåì Âàñ åæåäíåâíî ñ 9:00 äî 20:00 ïî àäðåñó: óë. Êîñòðîìñêàÿ, 7. Ì. «Áèáèðåâî». Òåë.: 8-926-518-92-31.

Âû ìîæåòå çàêàçàòü ØÎÊÎËÀÄ êî Äíþ Àí ãå ëà è öåð êîâ íûì ïðàçä íè êàì, 
ñ èçîá ðà æå íè åì íà îáëîæêå âàøå ãî õðà ìà èëè ÷òè ìî ãî ñâÿ òî ãî. 

Èìååòñÿ áî ëåå 80 âè äîâ ãî òî âûõ íà è ìå íî âà íèé. 
Çàêàç ïî òåë.: 8-926-296-56-72 (ïîñ ëå 11:00). svetalazarevskoe@yandex.ru

Âñå ñðåäñòâà îò ïðîäàæè íàïðàâëÿþòñÿ íà ñòðîèòåëüñòâî õðàìà 
â ÷åñòü Òîðæåñòâà Ïðàâîñëàâèÿ â Àëòóôüåâî. Íàøè àäðåñà: 

• óë. Êîñòðîìñêàÿ, 7. Ì. «Áèáèðåâî», ïÿòü ìèíóò ïåøêîì. Ëàâêà íàõîäèò ñÿ ïðè õðàìå 
âî èìÿ Ñîáîðà Ìîñêîâñêèõ ñâÿòûõ. Îòêðûòà åæåäíåâíî ñ 9:00 äî 20:00.
• óë. Ñîâåòñêîé àðìèè, 12, ñòð. 1 è 2. Ì. «Ìàðüèíà Ðîùà», ïÿòü ìèíóò ïåøêîì. Ëàâêà ïðè õðàìå 
Cîøåñòâèÿ Ñâ. Äóõà íà Ëàçàðåâñêîì êëàäáèùå. Îòêðûòà åæåäíåâíî ñ 10:30 äî 20:00.

ÏÐÎÄÀÅÒÑß ÎÄÍÎÊÎÌÍÀÒÍÀß ÊÂÀÐÒÈÐÀ â ï. Çåëåíîãðàäñêèé Ïóøêèíñêîãî ð-íà. 
Àäðåñ: óë. Îñòðîâñêîãî, ä. 14.  2 450 000 ðóá. — òîðã. Íîâûé äîì, 2012  ã. ïîñòðîé-
êè. 3/5-ýòàæíîãî ìîíîëèòíî-êèðïè÷íîãî äîìà. Îáùàÿ ïëîùàäü: 37 êâ. ì., êîìíà-
òà: 18 ì, êóõíÿ: 10 ì. Ñàíóçåë ñîâìåùåííûé. Ëîäæèÿ çàñòåêëåíà (íà êóõíå). 
Ðåìîíò îò çàñòðîéùèêà. Îêíà ïëàñòèêîâûå (âèä íà ëåñ). Âñÿ èíôðàñòðóêòóðà 
ðÿäîì. 10 ìèí. ïåøêîì äî æ/ä ñò. Çåëåíîãðàäñêàÿ. Òèõîå, óþòíîå ìåñòî äëÿ êîì-
ôîðòíîãî ïðîæèâàíèÿ. Ðÿäîì õðàì — ïîäâîðüå Äîíñêîãî ìîíàñòûðÿ. 1 âçðîñëûé 
ñîáñòâåííèê, ìåíåå 3 ëåò. Ñâîáîäíàÿ ïðîäàæà. Ïîëíàÿ ñòîèìîñòü â äîãîâîðå.                      

 Òåë.: 8-916-773-12-12  (Ñâåòëàíà)

ÑÅÑÒÐÈ×ÅÑÒÂÎ ÂÎ ÈÌß ÑÂßÒÈÒÅËß ÈÃÍÀÒÈß ÑÒÀÂÐÎÏÎËÜÑÊÎÃÎ, ïðî õî äÿ ùåå 
ñëó æå íèå áëèæ íèì ïî áëà ãîñ ëî âå íèþ Ñâÿ òåé øå ãî Ïàò ðè àð õà Ìîñêîâñêîãî è âñåÿ Ðóñè Àëåêñèÿ II,
ïðè ãëà øà åò âî öåð êîâ ëåí íûõ äåâó øåê, æå ëà þ ùèõ ïðè ãî òî âèòü ñå áÿ ê ìî íà øåñ êîé æèç íè, 
ïîòðó äèòü ñÿ â õðàìå, íàõîäÿùåìñÿ â Ìîñêâå, è íà çàãîðîäíîì ïîä âîðüå õðàìà.
• Ïîäâî ðüå íàõî äèò ñÿ  â óå äè íåí íîì æè âî ïèñ íîì ìåñ òå Ìîñ êî â  ñ êîé îáëàñòè.
• Áî ãîñ ëó æå íèå åæåä íåâ íîå, ðà áî òà ïî ñèëü íàÿ, óñ òàâ æèç íè ìî íàñ òû ðñ êèé.
• Ïðî æè âà íèå â óäîá íûõ êåëü ÿõ. 
• Óñòàâ î òðàïåçå ñîîòâåòñòâóåò òðàäèöèÿì ëó÷øèõ ñîâðåìåííûõ ìîíàñòûðåé. 
• Ïðå äîñ òàâ ëÿ åò ñÿ âîç ìîæ íîñòü ïàëîìíè÷åñòâà ïî ñâÿ òûì ìåñ òàì, â ò.÷. Äàëüíåãî Çàðóáåæüÿ.
• Ïîñëóøàíèÿ ïîñèëüíûå. Òÿæåëûå ôèçè÷åñêèå ðàáîòû èñïîëíÿþò íàåìíûå ðàáî÷èå.

Ïîäðîáíåå ñ æèçíüþ Ñåñòðè÷åñòâà ìîæíî ïîçíàêîìèòüñÿ íà ñàéòå: www.ignatysestry.ru

ïðè Ñåñòðè÷åñòâå âî èìÿ ñâò. Èãíàòèÿ Ñòàâðîïîëüñêîãî
ïðè íè ìà åò çà êà çû íà ÈÊÎ ÍÛ È ÈÊÎ ÍÎ ÑÒÀ ÑÛ, ÌÅÐÍÛÅ ÈÊÎÍÛ.
Èêîíû ïèøóòñÿ â ñîîòâåòñòâèè ñ ïðàâîñëàâ íûìè êàíî íà-
ìè, ñîõðàíÿþòñÿ è ðàçâèâàþòñÿ òðà äè öèè äðåâ íå ðó ñ ñêîé 
èêî íî  ïè ñè XV–XVI ââ. Ðàçðàáîòêà ñþ æå òîâ èêî íîã ðà ôèé 
íî âîï ðîñ ëàâ ëåí íûõ ñâÿ òûõ. Ðà áî òà þò ïðîôåññèîíàëüíûå 
èêîíîïèñöû ñ ìíîãîëåòíèì ñòàæåì, âû ïó ñê íè êè Èêî íî-
ïèñ íîé øêî ëû Ìîñ êî âñ êîé Äó õîâ íîé Àêà äå ìèè, ÷ëå íû 
Ìîñêîâñêîãî Ñî þ çà èêî íî ïèñ öåâ.

8-495-689-15-54, 
8-926-296-56-71, 
8-926-535-61-63.
lazarev.divo@mail.ru 
www.ignatysestry.ru

«ÄÈÂÎ»
ÈÊÎÍÎÏÈÑÍÀß 
ÌÀÑÒÅÐÑÊÀß 

x

l

ll

Îáðàùàòüñÿ ïî òåë.: 8-926-535-61-63.

x

l

ÌÎÑÊÎÂÑÊÎÌÓ ÕÐÀÌÓ ÍÀ ÏÎÑÒÎßÍÍÓÞ ÐÀÁÎÒÓ ÒÐÅÁÓÞÒÑß: 
• âîöåðêîâëåííûå òðóäîëþáèâûå ðàáîòíèöû íà óáîðêó è êóõíþ.
    Çàðïëàòà ñòàáèëüíàÿ, ïè òà íèå, ïðîæèâàíèå. Òåë.: 8-926-296-14-47 (çâîíèòü ñ 11:00 äî 21:00)

Â  Ï Ð Î Ä Ó Ê Ò Î Â Î É  Ë À Â Ê Å  Ï Ð È  Õ Ð À Ì ÅÂ  Ï Ð Î Ä Ó Ê Ò Î Â Î É  Ë À Â Ê Å  Ï Ð È  Õ Ð À Ì Å   ÂÑÅÃÄÀ ÁÎËÜØÎÉ ÂÛÁÎÐ ÊÀ×ÅÑÒÂÅÍÍÛÕ 

ÏÐÎÄÓÊÒÎÂ, ÂÛÐÀÙÅÍ  ÍÛÕ Â ÅÑÒÅÑÒ ÂÅÍÍÛÕ ÓÑËÎÂÈ ßÕ ÍÀ ÏÎÄÑÎÁÍÎÌ ÕÎÇßÉÑÒÂÅ ÏÎÄÂÎÐÜß 

ÕÐÀÌÀ: ßÉÖÀ, ÒÂÎÐÎÃ, ÌÎËÎÊÎ, ÌßÑÎ, ÏÒÈÖÀ, ÂÛÏÅ×ÊÀ. À ÒÀÊÆÅ ÂÑÅÃÄÀ Â ÏÐÎÄÀÆÅ: ÃÐÈÁÛ — 

ÑÎË¨ÍÛÅ, ÌÀÐÈÍÎÂÀÍÍÛÅ È ÑÓØ¨ÍÛÅ, Ì¨Ä, Ï×ÅËÎÏÐÎÄÓÊÒÛ È ÌÅ  ÄÎÂÛÅ ÍÀÏÈÒÊÈ. ÎÁØÈÐÍÛÉ 

ÂÛÁÎÐ ÄÈÀÁÅÒÈ×ÅÑÊÈÕ ÏÐÎÄÓÊÒÎÂ È ÏÐÎÄÓÊÒÎÂ ÄËß ÇÄÎÐÎÂÎÃÎ ÏÈÒÀÍÈß.

m

«Если в России бунт начинать, 
то непременно начать с атеизма»

Из блога 
протоиерея 
Владимира 
Вигилянского

На фото из блога отца Владимира: проект храма Святителя 
Николая на Лодочной улице в Южном Тушине, вокруг 

которого сейчас происходят волнения До революции 
1917 года 
Москва была 
по размерам 
и количеству 
жителей в 
10 раз меньше, 
а храмов было 
больше

Теперь храм Ахтыр-
ской Божией Матери в 
селе Верхняя Грайворон-
ка Курской области виден 
издалека! Год назад «Кре-
стовский мост» обратился 
к читателям с просьбой по-
мочь храму. Почти сто лет 
церковь стояла обезглав-
ленная. Теперь её укра-
шает 15-метровый голу-
бой шатёр с крестом. 

— Первый купол на 
этом храме! — говорит 
настоятель Валерий Жид-
ков. — Надеюсь, сможем 
сделать купол и на звон-
нице. Спасибо читателям! 
Откликнулись пенсионеры 
из Москвы и Екатеринбур-
га, а потом было ещё два 
звонка — просили молитв 
о болящих детях. 

Конечно, у храма оста-
лись ещё долги за выпол-
ненную работу. На службу 
со всей деревни приходит 
всего несколько бабушек. 
Но отец Валерий убеждён: 
ахтырская заступница не 
оставит храм и жертвова-
телей своими молитвами.

Зоя Барышева

Как помогли 
храму

Д О Б Р О Е  Д Е Л О
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В 
Израиле святые ме-
ста расположены так 
близко друг к дру-
гу, что это поначалу 
ошеломляет. Просы-
паюсь в Нетании, еду 

в Хайфу посмотреть красивей-
шие сады, а после обеда хожу по 
Назарету. Родина Христа! Здесь 
прошло Его детство… Сегодня 
о тех временах напоминает грот 
Благовещения в католической ба-
зилике. Очень живописна грече-
ская церковь Архангела Гавриила 
над источником, к которому Бо-
городица приходила за водой.

Ночевать еду в Тверию. Дорога от 
Назарета занимает полчаса на рей-
совом автобусе. Для меня, урожен-
ца Тверской области, в названии 
«Тверия» слышится что-то родное. 
Город стоит на берегу Галилейско-
го моря, называемого ныне Тиве-
риадским озером. Теперь это на-
циональное хранилище пресной 
воды. На набережной, кроме ров-
ной водной глади, по которой хо-
дил Христос, привлекает внимание 
старинное здание Русского палом-
нического общества. Сюда и сотню 
лет назад часто наведывались рос-
сийские пилигримы.

В прокате напротив гостиницы 
взял крепкий горный велосипед. Еду 
вдоль берега. Знаю, что недалеко дол-
жен быть Ярденит — место, где из озе-
ра вытекает Иордан. Именно сюда на-
правляются паломники со всего све-
та, чтобы омыться в священных во-
дах. Местные рыбаки указывают мне 
путь. И вот она, та самая библейская 
река жизни, через тысячи лет несущая 
свои солоноватые воды по Иордан-
ской долине в Мёртвое море. Сейчас 
Иордан служит границей между Из-
раилем и Иорданией, зато объединя-
ет христиан всего мира.

Ярденит — место удивитель-
ное, райское. Гостей здесь встреча-
ют в обширном холле с сувенира-
ми, а проход к реке — через турни-
кет. Одна из продавщиц объясня-
ет мне по-русски: вход бесплатный, 
но надо взять напрокат или купить 
специальную рубашку — тунику. 
Покупаю белую купальную сороч-
ку с рисунком на груди, она ко все-
му прочему служит пропуском в ду-
шевую и в раздевалку. Тех, кто желает 
просто посмотреть, к месту палом-
ничества допускают и в своей оде-
жде. А как совершить обряд? 

— Это можно только в группе, со 

священником, — объясняют мне. — 
Надо было с собой батюшку везти. 

Вот незадача! Что ж, купаюсь 
один. В воде, кроме людей, плавают 
выдры, усатые сомы лениво виляют 
хвостами, цапли по бережку бродят. 
А если посидеть на камне, опустив 
ноги в воду, то щекотно становит-
ся от того, что какие-то рыбки кожу 
щиплют. Чудны места Твои, Господи! 

А ещё интересно было понаблю-
дать, как много разных людей ведут 
себя в одном месте. Вот совсем чер-
нокожие — видно, из Эфиопии при-

ехали, а вот эти, скорее всего, еги-
петские копты. К священнику с ви-
тыми смоляно-чёрными косичками 
мне как-то неудобно подходить, да и 
языков африканских не знаю… 

Пекущее солнце уже прошло зе-
нит, и я решил возвращаться. По-
следний раз нырну — и в гости-
ницу. Вынырнул из глубины — и 
ушам не верю: рядом громкая рус-
ская речь. Идут по бетонным бере-
говым плитам женщины в белых 
рубашках за мужчиной с оклади-
стой бородой… Наши! Откуда они 
взялись? 

Подплыл я к соотечественникам 
и выяснил, что группа у них сбор-
ная, из разных регионов России, а 
отец Николай — из Рязани. Вскоре 

в воде очередь к батюшке выстрои-
лась, пристроился и я. 

— И меня, Христа ради, — говорю 
ему. — Случайно я здесь, турист, при-
блудился. 

Отец Николай положил руку на 
мою мокрую голову и сказал: 

— Ничего случайного в этом мире 
нет. 

А потом только, выныривая из-
под воды после окунания, я слышал: 
«Отца и Сына и Святаго Духа. Аминь». 

Юрий Красавин
Фото автора

Река Иордан разделяет государства, но собирает христиан

Рай на Ярдените

Священник 
положил руку 
на мою голову 
и сказал: 
«Ничего 
случайного
в мире нет»

Паломники со всего света 
приезжают, чтобы омыться 

в священных водах

Тивериадское озеро 
так велико, что его 

называли морем

Древности соседствуют 
с аппаратурой, следящей 

за экологией озера

Паломников встречает статуя 
святой Девы Марии

Приём рекламы 
в газету 
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Узнайте подробнее по телефону 

8 (499) 136-15-19

ОКАЗЫВАЕТ ПОМОЩЬ В ЗАКЛЮЧЕНИИ ДОГОВОРОВ ПОЖИЗНЕННОЙ РЕНТЫ.
ДОГОВОР РЕНТЫ — ЭТО УВЕРЕННОСТЬ

В ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ И ОБЕСПЕЧЕННАЯ СТАРОСТЬ

 Уход и помощь по дому 
 Оплата всех коммунальных платежей и телефона

 Пожизненное проживание в своей квартире
 Сделка проводится с юридическим сопровождением

Деньги (разовая выплата) – 

до 4 000 000 руб. 

+ ежемесячно выплаты  до 30 000 руб.
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